

## EDITORIAL

## Novedades en EMERGENCIAS

## News from 'Emergencias'

Òscar Miró

Arranca un nuevo volumen de EMERGENCIAS en el que podréis apreciar ciertos cambios de contenido, todos ellos en línea con el nuevo proyecto Mutatis Mutandis que se presentó el año pasado<sup>1</sup>. Probablemente, el más visible sea la inclusión de dos artículos en dos categorías nuevas: "Apuntes históricos" y "Cambio de guardia". Estas, junto con la sección "Gran angular", pretenden acercar la Revista a lectores con un interés no estrictamente científico, y dotarla de un mayor contenido humanístico que complementa su ADN, que continuará siendo marcadamente científico. Así, la sección "Apuntes históricos" publicará aspectos relevantes referidos a la Historia de la Medicina de Urgencias y Emergencias (MUE) con una amplia perspectiva, que abarca tanto su concepto global como aspectos concretos y específicos, y que incluye también el desarrollo asistencial, tanto en lo que se refiere a dispositivos sanitarios de prestación de atención urgente como a la evolución del sistema sanitario en relación a dicha atención urgente. En resumen, cualquier información del pasado de la MUE, que esté convenientemente documentado, resultará de interés para esta sección. La sección "Cambio de guardia" publicará experiencias de los profesionales relacionadas con la actividad asistencial, preferentemente aquellas que resalten los valores propios de la atención en urgencias y emergencias o bien que sean relevantes desde el punto de vista emocional o vivencial. Finalmente, la sección "Gran angular" expondrá vivencias, experiencias, impacto o impresiones sobre la práctica de la MUE y, a diferencia de la sección anterior, no solo pretende aportar la visión del profesional, sino que también quiere dar voz a pacientes y otros profesionales no sanitarios de su perspectiva respecto a aspectos de la práctica clínica de nuestra especialidad.

Otro aspecto novedoso en este primer número de 2019 es la aparición de la sección "Cartas científicas", en la cual se publican tres trabajos. Esta sección quiere ser el vehículo de difusión de estudios que contengan tanto investigaciones originales basadas en encuestas de carácter local o bien en un pequeño número de casos y una conclusión específica, como aquellas series de casos de una misma entidad o casos aislados excepcionales que ilustren aspectos clínicos relevantes. Aunque el espacio es más limitado que el que ofrecen las sec-

ciones "Originales" y "Originales breves", este ha de resultar suficiente habida cuenta de las características intrínsecas propias de estos trabajos. Las condiciones detalladas para publicar en esta y en las secciones anteriormente comentadas pueden encontrarse en la web de la Revista que contiene las instrucciones para los autores<sup>2</sup>.

Este número de EMERGENCIAS publica, por primera vez, el diseño de un ensayo clínico dentro de la sección "Originales", el cual se llevará a cabo durante los próximos meses. Este es un hecho relativamente infrecuente en las revistas científicas, tanto españolas como internacionales, pero que desde hace unos años se ha venido produciendo, especialmente cuando se trata de estudios que potencialmente pueden tener un alto impacto en la práctica clínica de la especialidad que aborda la revista en cuestión<sup>3-6</sup>. Aunque no provee de resultados, pone en alerta a la comunidad científica de un estudio seminal que se pone en marcha y del que es esperable obtener respuesta a una pregunta relevante en el corto plazo. EMERGENCIAS ha decidido sumarse a esta práctica bajo unas condiciones estrictas para la publicación de esta tipología de artículos: que se trate de un ensayo clínico, que lo lideren especialistas en MUE españoles, que una parte importante de los investigadores sean *urgenciólogos*, que se lleve a cabo en servicios de urgencias hospitalarios o en sistemas de emergencias médicas y que la pregunta que el ensayo intenta responder sea relevante para la práctica clínica de la MUE. Somos conscientes que todo este contexto se dará en pocas ocasiones, ya que lamentablemente la investigación del más alto nivel en MUE en España, la que se lleva a cabo mediante ensayos clínicos, no suele ser liderada por sus profesionales. Pero cuando esto se produzca, EMERGENCIAS estará encantada de poder ser el vehículo de difusión de tales estudios.

Finalmente, hay dos secciones que desaparecen: la de "Notas clínicas" y la de "Imágenes", de la cual se publican las dos últimas en este número. Ello no debe implicar la pérdida de información, pues los artículos que anteriormente se publicaban en la primera pueden redirigirse al de "Cartas científicas" (si son series largas de casos) o a "Cartas al editor" (si son casos aislados), mientras que los que se publicaban en la segunda pueden encontrar buen acomodo en "Cartas al editor" si

Filiación de los autores: Área de Urgencias, Hospital Clínic, Barcelona, España.

Autor para correspondencia: Óscar Miró. Área de Urgencias. Hospital Clínic. C/ Villarroel, 170. 08036 Barcelona, España.

Correo electrónico: omiro@clinic.cat

Información del artículo: Recibido: 1-12-2018. Aceptado: 3-12-2018. Online: 11-12-2018.

se acompañan de un desarrollo adecuado del caso clínico. Con ello, EMERGENCIAS se alinea con los formatos más comúnmente utilizados en la actualidad por las revistas científicas de primer nivel.

Todo lo anteriormente comentado se enmarca en un intento de potenciar el carácter multidisciplinar y transversal de EMERGENCIAS, y a la vez de mejorar la calidad de sus contenidos científicos. Sin duda, las altas cotas de reconocimiento que durante los últimos años ha alcanzado la Revista<sup>7-9</sup> son un aliciente para todos los profesionales que practicamos la MUE. Y con estos cambios, esperamos que la mejora continúe. A la postre, los logros y reconocimientos de EMERGENCIAS irán de la mano de los logros y reconocimientos que consiga la investigación de los *urgenciólogos* españoles. Y a juzgar por la evolución de los últimos años<sup>10-12</sup>, el escenario que se abre es muy esperanzador.

**Conflicto de intereses:** El autor declara no tener conflictos de interés en relación con el presente artículo.

**Contribución de los autores:** El autor ha confirmado su autoría en el documento de responsabilidades del autor, acuerdo de publicación y cesión de derechos a EMERGENCIAS.

**Financiación:** El autor declara la no existencia de financiación en relación al presente artículo.

**Artículo no encargado y con revisión interna por el Comité Editorial**

## Bibliografía

1 Miró O. Mutatis Mutandis: el cambio como motor de crecimiento de EMERGENCIAS. *Emergencias*. 2018;30:1-2.

2 Información para autores y normas de publicación. Accedido el 30-11-2018. Disponible en: [http://emergencias.portalsemes.org/images/normas\\_autores\\_es.pdf](http://emergencias.portalsemes.org/images/normas_autores_es.pdf)

3 Teerlink JR, Voors AA, Ponikowski P, Pang PS, Greenberg BH, Filippatos G, et al. Serelaxin in addition to standard therapy in acute heart failure: rationale and design of the RELAX-AHF-2 study. *Eur J Heart Fail*. 2017;19:800-9.

4 Domínguez-Rodríguez A, Burillo-Putze G, García-Saiz MDM, Aldeaperona A, Harmand MG, Miró O, Abreu-González P, et al. Study Design and Rationale of "A Multicenter, Open-Labelled, Randomized Controlled Trial Comparing Midazolam Versus Morphine in Acute Pulmonary Edema": MIMO Trial. *Cardiovasc Drugs Ther*. 2017;31:209-13.

5 Fermann GJ, Levy PD, Pang P, Butler J, Ayaz SI, Char D, et al. Design and Rationale of a Randomized Trial of a Care Transition Strategy in Patients With Acute Heart Failure Discharged From the Emergency Department: GUIDED-HF (Get With the Guidelines in Emergency Department Patients With Heart Failure). *Circ Heart Fail*. 2017;10:e003581.

6 Fish-Trotter H, Collins SP, Danagoulain S, Hunter B, Li X, Levy PD, Messina F, et al. Design and rationale of a randomized trial: Using short stay units instead of routine admission to improve patient centered health outcomes for acute heart failure patients (SSU-AHF). *Contemp Clin Trials*. 2018;72:137-45.

7 Miró O. Factor de impacto de EMERGENCIAS: análisis detallado de su evolución desde 2010 hasta 2017. *Emergencias*. 2018;30:289-91.

8 Miró O. EMERGENCIAS: el mérito es mantenerse arriba. *Emergencias*. 2017;29:217-20.

9 Miró O. La Década Prodigiosa. *Emergencias*. 2017; 29:297-300.

10 Burbano Santos P, Fernández-Guerrero IM, Martín-Sánchez FJ, Burillo G, Miró O. Análisis de redes de colaboración españolas en la investigación en Medicina de Urgencias y Emergencias (2010-2014). *Emergencias*. 2017;29:320-6.

11 Fernández-Guerrero IM, Martín-Sánchez FJ, Burillo-Putze G, Miró O. Análisis comparativo y evolutivo de la producción científica de los *urgenciólogos*. *Emergencias*. 2017;29:327-34.

12 Fernández-Guerrero IM, Burbano P, Martín-Sánchez FJ, Hidalgo-Rodríguez A, Leal-Lobato MM, Rivilla-Doce C, et al. Producción científica de los *urgenciólogos* españoles durante el quinquenio 2010-2014 y comparación con el quinquenio 2005-2009. *Emergencias*. 2016;28:153-66.